

DONNER UNE BASE SOLIDE À LA DÉMOCRATIE ET À LA PAIX

a. L'OCDE au coeur d'un nouvel ordre économique mondial

Lorsqu'il s'agit d'assurer la sécurité dans la nouvelle Europe, l'objectif primordial consiste à créer un contexte où la prospérité, les droits de la personne et les libertés démocratiques pourront s'épanouir. Cet objectif est désormais atteint essentiellement en Europe occidentale, mais soudainement, il faut chercher à le réaliser aussi partout en Europe du Centre et de l'Est, où l'issue des débats sur ces questions est plus qu'incertaine. Si le monde ne favorise pas la progression vers ces buts tant dans l'ancien empire soviétique que dans le tiers-monde, l'Europe occidentale et l'Amérique du Nord devront compter avec des troubles de plus en plus marqués causés par des mouvements incontrôlables de populations et par la prolifération des menaces conventionnelles et autres pour la sécurité.

Nous devons comprendre qu'à long terme, une coopération ouverte sur les plans économique, fonctionnel et humain s'imposera pour atteindre l'objectif fondamental qui consiste à améliorer le bien-être des peuples et la stabilité. Il appartient aux institutions régissant l'économie de marché mondiale (le GATT, le FMI et la Banque mondiale) de fixer les règles au sujet de l'intégration de nouveaux partenaires à ce qui, en fin de compte, doit devenir une plus vaste «communauté pour la sécurité». Dans la région européenne élargie, la CE doit, il n'y a pas à en douter, devenir le principal instrument de croissance et de prospérité, mais il importe de toujours se rappeler qu'aucune main étrangère ne peut jamais parvenir à développer un autre pays.

Le monde extérieur peut et doit ouvrir équitablement ses marchés aux pays de l'Europe centrale et leur fournir de l'assistance technique et des capitaux pour réaliser des projets valables. Pendant la période de transition, de l'aide d'urgence s'imposera également, mais le développement à long terme ne pourra venir que de l'intérieur et qu'à partir de la base. Les règles de l'économie de marché internationale dicteront dans une grande mesure les paramètres économiques en fonction desquels nos anciens adversaires travailleront, mais ces règles ne susciteront pas, comme par magie, les structures économiques internes, les habitudes de travail et les attentes propres à une économie de marché moderne. L'espoir d'une